

Pozo de la LA MEDINA (Puebla de los Infantes, La, Sevilla)



Emplazamiento del pozo de la Medina junto al arroyo del mismo nombre (R. Velasco Riejos, octubre 2018)

1 Localización

Nombre del manantial/fuente:

Pozo de la LA MEDINA

Pedanía aldea, paraje o pago:

Finca/ Olivar La Medina

Municipio:

Puebla de los Infantes, La

Coordenadas UTM (ETRS89):

X: **289483,012** Y: **4183281,183** Huso: **30** Altitud: **257** m

Nombre de la cuenca:

Guadalquivir

Nombre de la subcuenca:

Guadalquivir del Retortillo al Huesna

Nombre del río/arroyo que origina (si procede):

Nombre de la masa de agua subterránea (si procede):

Gerena-Posadas (05.49)

Nombre Espacio Natural Protegido (si procede):

No se encuentra incluida en la Red de Espacios Naturales Protegidos de Andalucía

2 Procedencia del Agua Subterránea

Nombre del lugar o sierra de donde se supone procede el agua subterránea:

Sierra León

Naturaleza de las rocas por donde se supone circula el agua subterránea:

Rocas detríticas

Rocas metamórficas (no carbonatadas)

3 Tipo de Surgencia

Manantial

4 Descripción

El pozo de La Medina se encuentra en la finca de olivar del mismo nombre de D. Cristóbal Molina Román, a los pies del cerro de San Cristóbal, la mayor altitud de la comarca (476 m) y a la orilla del arroyo que antes de entrar en el casco urbano tiene también esta denominación y a su salida tomará el topónimo de Infierno. Se encuentra a unos 500 m de dicho casco urbano en medio de una encrucijada de caminos: carril de La Canaleja y cordel del Santo/ colada de El Campillo.

Cuando lo visitamos para inventariarlo en el mes de octubre el arroyo, que procede de la cumbre Norte del cerro de San Cristóbal, permanece en la más absoluta sequedad; sin embargo el pozo tiene un nivel de caudal aceptable para las funciones que debe ejercer en la actualidad: abrevadero para el ganado y uso doméstico en la casa de campo de la finca. Se encuentra dentro de un recinto cerrado nada ordinario por su estilo constructivo y estructura, si bien los datos con los que contamos dicen que el pozo fue dirigido en su construcción por el ingeniero de minas D. Gregorio Martínez Royán en 1874 siendo el dueño entonces de la finca, posiblemente dada su poca Profundidad y las oscilaciones espontáneas de su caudal, se trataría de la adecuación de un antiguo manantial, por lo que la construcción que lo alberga será también de esa fecha.

5 Instalaciones Asociadas

Fuente rural

Abrevadero

6 Caudal Medio

Caudal Muy bajo (0 - 1 l/s)

¿Se agota? No se agota nunca

7 Uso del Agua

Rural y ganadero

8 Acceso y Uso Público Actual

Acceso: **Con permiso**

Uso público actual: **Bajo**

En caso de existencia de instalaciones, hacer una breve descripción de las mismas:

El pozo de La Medina se encuentra dentro del recinto cerrado de una construcción antigua que nos recuerda los antiguos graneros e incluso los baños de la cultura musulmana, con contrafuertes laterales y abrevadero y lavadero adosados en su parte N y E. Su suelo así como su techo interior, una bóveda de medio cañón, están fabricados con ladrillo taco. Las instalaciones están blanqueadas con cal apagada tanto en su interior como en el exterior produciendo una impresión muy agradable. En su interior el pozo cuenta desde 1997 con un equipamiento sencillo de bombeo para la extracción de su agua.

9 Estado de Conservación

Muy Bueno

10 Amenazas, Impactos y Presiones

Contaminación.

Agrícola (fitosanitarios...)

Construcciones, obras públicas y/o desmontes próximos.

11 Descripción hidrogeológica

El cerro de San Cristóbal, como hemos referido en anteriores fichas de inventario de la zona forma parte de la tan mencionada Sierra León pródiga en aguas en sus dos vertientes en cualquiera de sus modalidades; fuentes, manantiales y pozos. En concreto este se encuentra a escasos metros, unos 300, de la ya inventariada Fuente Burgana, que está dentro de la misma finca y que como decíamos de ella tiene como característica esencial que en los años de abundantes lluvias eclosiona con un caudal muy generoso, pudiendo quedar seca o adormecida durante años. También a unos 500 m de la Fuente del Tío Mateo del carril de La Canaleja, inventariada asimismo.

Cuando lo hemos visitado en el mes de octubre, el pozo de La Medina tenía su agua como a metro y medio de profundidad, bastante bueno para la fecha tras el largo estiaje andaluz. Cuando rebosa por caños al efecto en temporales de lluvias, vierte sus aguas al ya referido arroyo del mismo nombre e Infierno a partir del casco urbano, que tras recorrer el valle del mismo topónimo desembocará en el río Retortillo, afluente del Guadalquivir por la derecha, en un paraje espectacular de fresnos entre los antiguos molinos harineros de Sofío y de Aurorilla.

El agua del pozo se ha extraído casi siempre desde su construcción a cubo con el antiguo carrillo que conserva y su antigua cadena, actualmente reconvertida en soga, vertiéndose la sobrante de beber las personas a una pileta pentagonal de obra con dos salidas que ,según las taponaran, el agua se dirigía al pilón- abrevadero exterior del ganado o a un lavadero. A partir de de 1997 Cristóbal, el dueño, instala una motobomba para la extracción del agua que reparte con tubos de polietileno

12 Descripción arquitectónica

El pozo tiene 1 m de diámetro de brocal y 4,5 m de profundidad. La construcción del entibado es de fábrica de piedra de la misma finca sujetadas con la antigua mezcla de cal y arena y unos anillos de ladrillo taco que les sirve de asentamiento y aprieto. El brocal, de ladrillo taco enfoscado y encalado.

Se encuentra al abrigo de una construcción muy original en dirección SE-NW desde la margen izquierda del arroyo, de aproximadamente 3 m x 7 m cuya techumbre es una bóveda de medio cañón a base de ladrillos taco, así como el tejado exterior. Sus muros laterales son muy gruesos y contienen diversos respiraderos o ventanucos en forma de saeteras. Actualmente tiene una puerta metálica con cerradura, pero durante muchos años se trataba de una puerta antigua de madera con un cerrojo para facilitar el acceso de viandantes al agua del pozo. En el otro extremo de la edificación, toda ella encalada por dentro y por fuera, otra puerta a una dependencia de almacén, y gallinero en la actualidad, separada de la del pozo.

En la descripción anterior hemos hecho referencia al pilón para abrevadero del ganado y al lavadero, anexos al exterior en el ángulo recto del rincón de la orientación NE donde se encuentra el pozo. Ambos, se ha dicho más arriba, recibían el agua desde una pileta pentagonal interior muy original, según se deseara para uno u otro.

13 Antecedentes históricos

Como referimos en la Descripción genérica del principio, el pozo y la edificación que lo alberga datan de 1874. Sería posteriormente, en 1927, cuando la familia Molina Lisbona adquiere la finca y comienzan a regentarla. Y en la actualidad, su hijo Cristóbal por herencia.

Antiguamente las fincas no estaban valladas como ahora. Los linderos se señalaban con algún amojonamiento de piedras y poco más, de manera que los viandantes procuraban acortar los recorridos o hacerlos más fáciles. En este caso, al salir del casco urbano por la Plaza de Santa Ana y a continuación la calle de San Antonio, para evitarse rodeos las personas que quisieran acceder a alguna propiedad de la falda o la cumbre del cerro de San Cristóbal procuraban seguir el cauce del arroyo de La Medina. Con el discurrir de los siglos se había establecido una vereda de herradura que partía esta finca en dos. Sus dueños no solo facilitaron el paso sino que hicieron accesible el uso del agua de este manantial o pozo, no solo para beber o refrescarse personas y animales, sino para el acarreo y abastecimiento a casas de campo o del pueblo por la calidad de su agua. Hasta que las circunstancias cambiaron y hubo que poner vallas para que el ganado no necesitara ser guardado o vigilado como antaño. Fue entonces cuando el padre de Cristóbal cambió de acuerdo con el Ayuntamiento el uso de esta vereda por el acceso desde la referida C/ San Antonio hasta lo que era un antiguo cordel, en la actualidad cordel del Santo o colada del Campillo.

14 Aspectos culturales y etnográficos

La facilidad de comunicación y el buen trato así como la ayuda mutua de antaño propiciaron que un lugar como el pozo de La Medina se convirtiera, sobre todo a la vuelta de la jornada de trabajo, en un lugar de encuentro entre personas como si de una fuente pública se tratara, que intercambiaban impresiones sobre las dificultades que habían encontrado ese día, o se proporcionaban informaciones de todo tipo. Tal es así que hasta el lavadero familiar de la familia Molina Lisbona pasó a usarse por otras personas que encontraban el lugar más propicio para la colada que el tener que guardar cola, por ejemplo en otros lugares emblemáticos como el pozo de Santa Ana para el acarreo del agua a la casa o el lavadero público de Las Pilas (catalogados para CTF) a continuación de la mencionada C/ San Antonio, de la Plaza de Santa Ana y la C/ Llana.

El cobertizo, junto a sus funciones de almacén (de grano, de aperos) así mismo sería el lugar de la comida y el descanso de los trabajadores de la finca: aceituneros/as, taladores, desvaretadores, pastores

15 Otra Información

Mi agradecimiento a Cristóbal Molina Román por su colaboración en todo lo que le requerí para la elaboración de la presente ficha de inventario. Cuando estuve a visitarlo en esta su finca, al pie del cerro de San Cristóbal, cuando me vio capturar fotografías de su cumbre me informó de algo muy interesante en relación con la toponimia local. Este cerro es todo un referente, no solo geográfico en calidad de punto geodésico, etc para La Puebla de los Infantes sino que tiene para el pueblo un halo mágico y de misterio. Aquí se dice entre otras cosas sobre él que "cuando el Santo tiene montera, llueve aunque Dios no quiera". El Santo, como sinónimo de cerro de San Cristóbal; pues bien mi interlocutor me informó de algo que le había sido transmitido desde pequeño en su familia y era que el cerro que se conocía en el pueblo como "de el Santo" no era este, sino el que tiene al lado, hacia el W (hoy "cerro de las Antenas o del Repetidor") por haber sido antaño dueño de los olivos que lo coronaban un señor oriundo de Lora del Río, afincado en La Puebla que se apodaba "el Santo". Otra información que debo reseñar aquí a modo de aclaración es que en La Puebla de los Infantes se nombra como "Pozo de La Medina" a tres pozos, junto al arroyo del mismo nombre, como si este les impusiera su nombre: El pozo de Santa Ana, el pozo abrevadero de más arriba y este que catalogamos con esta ficha, pero mientras los dos anteriores cuentan con dos topónimos (Pozo de Santa Ana/ Pozo de la Medina y Pozo-abrevadero de La Medina/ Pozo del abrevadero de Borrego o "estación de Borrego" que diría el poeta local Nazario Castaño Morgado en su famosa "Canción del término municipal"), el pozo del que en esta ficha tratamos solo es conocido como Pozo de La Medina.

16 Valores Sectoriales

Científico/Didáctico:

Minero/Medicinal:

Paisajístico/Pintoresco: **Medio**

Medio-ambiental:

Recreativo/Turístico/Usó Público: **Medio**

Histórico/socio-cultural: **Alto**

Arquitectónico: **Alto**

Económico:

Arraigo/Aprecio popular: **Medio**

17 Valoración General

Media

18 Nombre del autor/es de la ficha

R. Velasco Riejos

(30-10-2018)

19 Mapas de localización

ADVERTENCIA:

Esta ficha tiene sólo carácter informativo y preliminar.

Se recuerda que los datos de partida han sido suministrados por personas físicas y están referidos a fechas concretas. En cualquier caso, la información colgada en esta página web estará en permanente depuración, a través de las adiciones y modificaciones recibidas, y de las verificaciones y homogeneizaciones de criterio oportunas.